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Consejo de la Sociedad Civil (COSOC) 
Acta Tercera Sesión 

 

Fecha: lunes 22 de mayo de 2023 

Horario: 10:00 – 10:45 hrs. 

Modalidad: virtual 

 

La segunda  reunión del Cosoc de ProChile contó con  la participación de  los siguientes Consejeros y 

Consejeras: 
 

N°  Entidad gremial  Representante 

1  Cámara Nacional de Laboratorios Farmacéuticos A.G.  Vicente Astorga Pizarro 

2  Asociación de Exportadores de Carne de Chile – CHILECARNE  Pía Barros Abrigo 

3  Consejo Exportador de Alimentos  Claudio Cilveti 

4  EXPORLAC Chile A.G.  Guillermo Iturrieta 

5 
Federación Gremial Nacional de Productores de Fruta F.G. ‐ 

FEDEFRUTA 
Juan Carlos Sepúlveda 

6 
Asociación Gremial de Plantas Faenadoras Frigoríficas de Carnes 

de Chile ‐ FAENACAR AG 
Rafael Lecaros 

 

Por parte de ProChile estuvieron presente: 

 

Secretaria Ejecutiva: Evelyn Gatica, ProChile                            Secretaria de Actas: Daniela Toro, ProChile 

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 
 

 

Comienza la segunda sesión del Consejo de la Sociedad Civil a las 10:05 hrs. del lunes 22 de mayo de 

2023. 

 

Luego  del  saludo  inicial  por  parte  de  la  Secretaria  Ejecutiva,  se  da  la  bienvenida  a  la  Consejera  y 

Consejeros participantes  y poniendo en  conocimiento que  la  reunión  será  grabada  además que  se 

redactará la respectiva acta con las intervenciones que se expongan durante su desarrollo. 

 

Igualmente se  informa a  los participantes que el objetivo de  la reunión es recoger retroalimentación 

sobre el informe borrador de Cuenta publica participativa correspondiente a la gestión institucional del 

año 2022, que fue enviado con anterioridad a los integrantes del Consejo de la Sociedad Civil de ProChile 

y que a la fecha, si bien se han recepcionado comentarios por escrito vía e‐mail de miembros de este 

Consejo y posiblemente por ese motivo sus autores no estarían presentes en  la  reunión virtual. No 

obstante, se invitó a los presentes a exponer sus observaciones y/o comentarios. 

 

El  consejero  Vicente  Astorga,  representante  del  sector  salud,  realizó  la  primera  intervención, 

manifestando que el  Informe  le pareció bueno y completo, pues contemplaba todas  las acciones de 

ProChile, pero lo consideró lejano a lo que el sector salud había realizado durante el año, dando como 

ejemplos: viaje en 2022 a ExpoDubai, en el cual participaron varios laboratorios y la participación en una 
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misión a Centroamérica. Comentó que faltó profundizar sobre estas actividades, y si bien se mencionó 

un hito relevante, que es poder vincular al Instituto de Salud Pública con las misiones y con ProChile, 

sería positivo  reforzar esa  idea. Agregó que Salud es un  sector que,  si  logra desarrollar el  canal de 

exportación de muchos de sus asociados y otros laboratorios, es una industria de alto valor agregado, 

que tiene buen reconocimiento en la región, y que han estado trabajando para visibilizar este sector, 

potenciar la exportación, considerando que tiene un componente regulatorio que es muy complejo, por 

lo  cual es de  suma  importancia el acompañamiento del  Instituto de Salud Pública. Por ese motivo, 

sugiere incluir un resumen más contundente sobre la actividad, lo que se logró, participantes, número 

de empresas, entre otros. 

 

La consejera Pía Barros, a continuación, valoró la instancia de compartir los comentarios y expuso que 

es difícil  llegar  a  consenso, dado  la diversidad de  sectores,  y que  se  incluya  todo el detalle que  se 

desearía. Señaló que el documento no visibiliza la importancia de la gestión que realiza ProChile, más 

allá de los recursos financieros, que se valore la labor de ProChile no solo por los recursos que otorga 

sino  también por  la  gestión que  realiza  en  los mercados  y  el  apoyo que brindan  tanto  las oficinas 

regionales como comerciales. 

 

El  consejero Guillermo  Iturrieta, posteriormente,  se  refirió a  los  comentarios enviados por email, e 

indicó que su postura no es dejar a la pyme de lado, si no que, dependiendo del sector, ProChile dirija 

su estrategia para generar mejores cifras de comercio exterior. En el caso particular de su sector, señaló 

que  los que están detrás  son más de  seis mil  lecherías que  claramente  se benefician del  comercio 

exterior, generan más empleo, particularmente en  las  regiones, pero que objetivamente no  tienen 

ninguna posibilidad de exportar, pues no cuentan con la infraestructura necesaria, por ejemplo, para 

producir leche en polvo. Por lo tanto, los recursos para la promoción de exportaciones sean destinados 

a  grandes  empresas  exportadoras.  Reforzó  su  opinión  de  que  hay  sectores  en  los  que  sí  tienen 

posibilidades de exportar  las pymes que están detrás, por  lo  tanto, ahí es  importante que se pueda 

hacer un trabajo más profundo, dependiendo de las características de cada sector. 

 

El consejero Claudio Cilvetti, solicitó la palabra y enfatizó en 3 aspectos muy relevantes para el sector 

que representa: 

‐ Coincidió  que,  efectivamente  ProChile  tiene  una  tremenda  palanca  (no  pecuniaria)  en 

coordinación, por lo tanto, darle énfasis y poder enfocar no solo los esfuerzos de ProChile, sino 

que, desde el punto de vista del comercio exterior, ser un punto de encuentro donde todos los 

sectores debiesen conversar. Consideró que hay pasos adicionales que dar, y si bien el reporte 

es sobre la gestión 2022, hizo más referencia a su interés por la estrategia futura con el nuevo 

director, Ignacio Fernández. 

‐ Agradeció que ProChile haya tomado la iniciativa de abrir la oficina en Mumbay, ya que para su 

sector es un mercado complejo y a la vez muy atractivo. 

‐ Sobre sustentabilidad indicó que, como país no se tiene una única estrategia donde estén todos 

alineados en un mismo mensaje. Consideró que ProChile es un muy buen punto de encuentro 

donde eventualmente se podría aunar todo en un mismo esfuerzo y por lo tanto generar un 

impacto más potente.  
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‐ Mencionó  la  importancia  de  realizar  un  trabajo  estratégico  para  levantar  recursos  con  la 

finalidad de apoyar una campaña imagen país sólida, potente y representativa, con el apoyo de 

FICH. 

 

El consejero Pedro Pablo Díaz, por su parte señaló que en reunión anterior el Director Fernández indicó 

que,  a pesar que  la  estrategia  se muestra muy  fuertemente marcada hacia  la dirección  Pymex,  se 

entiende que esto no es binario y no irá en una dirección en desmedro de otra.  

 

Además comentó que para que  los sectores pymes puedan salir adelante con proyectos que puedan 

abarcar la exportación, es necesario que los recursos y esfuerzos del país se orienten hacia eso, para lo 

cual es  importante el apoyo desde el ministerio de economía y desde ministerios sectoriales, como 

agricultura, minería o cultura. 

 

Destacó que ProChile sigue siendo el principal socio en términos de la autoridad no solo comercial, sino 

que, de promoción, de imagen, de construcción de valor, de marca país y eso no puede perderse. 

 

Expresó su inquietud por la baja convocatoria, considerando que justamente la gente que pueda tener 

una posición más crítica o se pueda sentir dejada de lado no estuviese presente en la reunión. 

 

El consejero Vicente Astorga, intervino nuevamente, refiriéndose la convocatoria de la reunión y precisó 

que  no  era  una  reunión  para  definir  una  estrategia,  ni  trabajo  conjunto  futuro,  sino  que 

retroalimentación  respecto  al  informe  identificado  en  la  citación.  Indicó  también  que  se  podría 

incorporar en él la situación actual desde el punto de vista de la exportación, a qué mercados se está 

exportando y desde ahí una mirada hacia dónde se quiere ir y el porqué de las acciones institucionales 

que se están realizando. 

 

Reflexionó que las grandes empresas debieran ser vehículos para el desarrollo de las pymes, como la 

experiencia de Corea del Sur con Samsung, una tremenda empresa que prácticamente es un vehículo 

de desarrollo para el resto de las empresas en Corea, y cuando el gobierno coreano define una política 

de desarrollo hacia futuro, las empresas se alinean con esa política de desarrollo. 

 

El  consejero  Guillermo  Iturrieta,  mencionó  la  importancia  de  que  ProChile  considere  junto  a  la 

Fundación y los privados la participación en la Feria Mundial de Osaka 2025, pues Japón es un mercado 

muy interesante para la industria agroalimentaria. 

 

La consejera Pía Barros, señaló que Osaka es una feria universal tal como Expo Dubai, por lo tanto, Chile 

tiene que dar respuesta a nivel país de su participación. Si se considera que realmente es relevante 

Osaka, todos tenemos que tratar de hacer el esfuerzo de nosotros levantarlo como tema ya que es una 

oportunidad para todos los sectores. 

 

El consejero Pedro Pablo Díaz, comentó que, con respecto a Osaka, hay tener en cuenta el ejemplo de 

Dubai, si Chile no está absolutamente convencido de participar, no solo a través de SUBREI, sino que 

transversalmente, va a  ser muy difícil  conseguir  los  recursos  si no hay un compromiso a nivel país. 

Manifestó estar de acuerdo con empujar la iniciativa desde este lado.        
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La Secretaria Ejecutiva indicó que todos los comentarios serán incluidos en el informe final de la cuenta 

pública institucional y agradeció a los presentes su participación.  

 

Finalizó la sesión a las 10:45 hrs. 

 

 


